



ENFOQUES

Quibdó, Chocó - Colombia. Año 2, N° 24

Lunes 08 de marzo · 2021

· Una mirada humanista hacia la paz, desde la educación, la cultura y la construcción de región ·



EDITORIAL

Uniclairetiana con *ojos de Mujer*

Esta edición especial de ENFOQUES está dedicada a la conmemoración del **Día Internacional de la Mujer**. Y por ello, en el marco de los **15 años de Uniclairetiana**, invitamos a un grupo de mujeres actualmente vinculadas a la universidad para que nos entregaran su palabra acerca de cómo ven a nuestra institución en cuanto a participación de la mujer y equidad de género; para que nos contaran qué mujeres les han servido de inspiración en su vida; y para que

nos permitieran publicar sus fotos como rostros reales de mujeres reales que día a día entregan su talento para hacer realidad los sueños de paz e interculturalidad, humanismo e inclusión, de Uniclairetiana en Colombia y sus regiones.

Un sencillo homenaje de gratitud por sus aportes a la construcción de un mundo más igualitario y equitativo, en este Día Internacional de la Mujer 2021. **Uniclairetiana 15 Años.**



Uniclaretiana con *ojos de Mujer*

¿Cuáles cree usted que son los principales logros o avances de Uniclaretiana en estos 15 años de existencia, en cuanto a participación de la mujer y equidad de género en los procesos de docencia, investigación y extensión?

Norma G. Londoño Tello

Comunicadora Escuela
de Comunicación Alternativa

En la docencia, investigación y extensión, contar con la participación y liderazgo de mujeres profesionales, que han estado desde el inicio en la consolidación de este proyecto es un logro a destacar. En Uniclaretiana, las mujeres son visibles, más que por cantidad, por su participación activa, propositiva y comprometida, desde esta propuesta de educación para la paz y en perspectiva intercultural.



Marcia Sabino

Directora CAT Uribia

En Uniclaretiana la participación de la mujer es mayoritaria por su valentía, sensibilidad y perseverancia; más aún cuando están inmersas en la generación de conocimiento como un aporte que, ligado a la academia, convierte a Uniclaretiana en agente de cambio social. La mujer Wayuu con la oportunidad que brinda Uniclaretiana desde hace 5 años de presencia con su CAT en Uribia, La Guajira, nos hace autóctonos en nuestra formación desde su realidad y cosmovisión...



Yineth Tatiana Prens Reyes

Decana de Humanidades y Ciencias Religiosas

Quienes por amor y convicción laboramos en Uniclaretiana, porque confiamos y creemos en su proyecto humanizador, gozamos de un gran beneficio; hemos visto cómo, durante estos 15 años de existencia, la mujer ha sido tenida en cuenta en toma de decisiones importantes en el trasegar de nuestra institución y con ello hemos logrado que los pilares misionales: docencia, investigación y extensión sean ejes para que la mujer demuestre su talento, asumiendo el liderazgo en cada uno de los procesos, bien sea académico y/o administrativo, que contribuyen en la formación de mujeres y hombres para la paz... Y así no solo logramos generar transformación social, conforme a las necesidades más sentidas de una comunidad, sino que también auguramos el posicionamiento de Uniclaretiana como una institución de frontera e inclusiva.



Natalie Montoya Montaña

Coordinadora de Comunicaciones

La equidad de género es uno de los pilares fundamentales que sostienen la misión de la universidad. Para mí, este es uno de los principales avances de Uniclaretiana durante estos 15 años de existencia, puesto que desde su nacimiento fueron mujeres, en su mayoría, quienes han trabajado en pro de este sueño. Sumado a esto, los procesos de docencia, investigación y extensión han sido liderados, la mayor parte de historia universitaria, por mujeres, y en la mayoría de programas ofrecidos por Uniclaretiana quienes los cursan son mujeres... Sin embargo, considero que aún se debe seguir remando por la *transversalización* del enfoque de género en todos los procesos, en todos los programas académicos.



Carolina Gutiérrez

Coordinadora CAT Pereira

Uniclaretiana, a través de su misión y su visión, ha promovido el desarrollo profesional y personal de mujeres, lideresas, guerreras incansables de los derechos de sus comunidades y territorios en general; logrando que su papel en la sociedad sea fundamental para el cambio, para promover la paz y esa equidad tan anhelada. Uniclaretiana ha permitido que las mujeres, antes de ser esposas, madres o mujeres dedicadas al hogar, se reconozcan como protagonistas y sujetos de cambio, a través de la formación y construcción de mujeres empoderadas, capaces de asumir y generar con su delicadeza, pero con tenacidad, grandes propuestas en sus territorios.





Uniclairetiana *un proyecto con mirada de mujer*

Por **Yuly Cecilia Palacio Blandón**
Directora de Posgrados



En el marco de la conmemoración de los 15 años de la Uniclairetiana, hay mucho que celebrar y contar sobre las distintas experiencias y visiones que aportaron a que hoy este sueño de universidad sea una realidad. He sido testigo directa del crecimiento cotidiano de la Uniclairetiana, así como de sus aciertos, desaciertos y desafíos; el crecimiento no ha sido fácil, pero de lo que si estoy segura es que el humanismo que profesamos y que tratamos de hacer vida nos ha permitido superar todas las pruebas y que crecer a paso seguro.

La Uniclairetiana fue esa semilla que avivó mi pensamiento y sentimiento como Seglar Claretiana, lo cual aportó mayor compromiso y capacidad de servicio para mi desempeño profesional, pero muy especialmente me entregó valores que hicieron más humana. Hoy cuento con la experiencia en lo que corresponde a procesos académicos, administrativos y de corte social, y desde allí y desde mi ser de mujer afrodescendiente quiero cambiar paradigmas que ayuden a mantener relaciones y condiciones de género equitativas e igualitarias.

A propósito de conmemorar el Día internacional de la Mujer, es importante traer a colación cómo la Uniclairetiana viene incorporando un enfoque de género en su quehacer educativo. Es de resaltar que -desde su nacimiento- la Uniclairetiana ha estado inspirada por un proyecto con mirada de mujer, ese proyecto es el de la Congregación de los Hijos del Inmaculado Corazón de María o Misioneros Claretianos. En este sentido, el papel de la mujer ha sido preponderante en la consolidación del proyecto de humanización que nos propone San Antonio María Claret en cuanto a la reivindicación de los derechos de la mujer y su reconocimiento como elemento importante en la creación del mundo y la salvación del ser humano.

La Uniclairetiana, en el marco de su misión, resalta la necesidad de generar cambios para construir una sociedad con justicia social; lo cual rompe los esquemas de inequidad existentes entre mujeres y hombres. El hecho de que existan más mujeres que hombres vinculadas a todos los espacios que constituyen la Uniclairetiana no es producto del azar. Desde su creación, la Uniclairetiana ha hecho un permanente reconocimiento a la mujer, vinculándola en escenarios de participación y toma de decisiones. Esto es parte de la política institucional que pretende valorar y reconocer el talento de las mujeres a nivel académico, administrativo y social. Y por ello, en la actualidad, la Uniclairetiana cuenta con un equipo de trabajo conformado en su mayoría por mujeres talentosas, eficientes y comprometidas con la filosofía institucional, vinculadas a los procesos administrativos, de docencia, de investigación y de extensión. Del total de 178 personas contratadas, el 59.5% son mujeres y el 40.5%, son hombres.



Personal Uniclaretiana

Docentes



Sub total

72



Administrativos



106

La Uniclaretiana, desde su enfoque de educación de frontera, viene apostándole a la formación académica de pregrado y posgrado para las mujeres que hacen parte del equipo de trabajo de la Universidad y, en general, de los contextos en los que hace presencia. La Uniclaretiana reconoce que en nuestra sociedad las mujeres tienen menos oportunidades de acceso a la educación, dados sus bajos ingresos y los altos índices de pobreza y desempleo femenino: la tasa de desempleo de las mujeres llegó a 26,2 por ciento en julio de 2020, superior en 10 puntos porcentuales a la de los hombres. Debido a la pandemia, esta brecha se ha duplicado con relación a julio de 2019. Esta situación hace que la Uniclaretiana sea una opción de educación para muchas mujeres en las regiones de Colombia que carecen de los

recursos necesarios para financiar sus estudios y obtener un empleo digno.

De este modo, la Uniclaretiana, en sus 15 años, ha hecho aportes concretos a la formación de nuevos liderazgos, impulsando la construcción de un mundo en el cual las mujeres están empoderadas y participan en procesos de desarrollo social, económico, cultural y político; y ponen en marcha procesos de humanización en el que se construye con otros y con otras un modelo de sociedad más justa y equitativa.

En estos 15 años de caminata de la Uniclaretiana, las mujeres han sido tejedoras de procesos desde la investigación, la docencia y la extensión, contribuyendo de manera decidida a la construcción de un mundo más humano y justo.



Talento y compromiso, diversidad y dedicación caracterizan al grupo de mujeres que integran el equipo de trabajo de Uniclaretiana.





Uniclairetiana con ojos de mujer

Un homenaje significativo a estas mujeres, **cuya vida y compromiso nos inspiran, es conocer su trayectoria y sus aportes a la humanidad, al país, a las regiones de Colombia.** Cada día de este mes podemos buscar información sobre una de ellas y retomar para nuestra vida una de sus enseñanzas en materia de derechos de la mujer.



Winnie Mandela

Foto: Alexander Joe/AFP



Malala Yousafzai

Foto: Simon Davis/DFID



Karmen Ramírez Boscán

Foto: <https://www.wayunkerra.com/-quiénes-somos>



Mábel Torres

Foto: Minciencias Colombia



Zully Murillo

Foto: Lina Botero



Leonor González Mina

Foto: Discogs.com



Santa Laura Montoya

Foto: Aleteia.org



Nemonte Nenquimo
Foto: Jerónimo Zúñiga



Petrona y Sebastiana Cárdenas
Foto: Facebook-Asociación Petrona y Sebastiana Cárdenas, El Cerrito - Valle



Francia Márquez Mina
Foto: @FranciaMarquezM

Imágenes



Kamala Harris
Foto: Lina Botero



Betsabé Espinal
Foto: Melitón Rodríguez / ARCHIVO BIBLIOTECA PÚBLICA PILOTO



Rosa Parks
Foto: abc.es

